
CONSIGLIO DEGLI STUDENTI

Verbale della Seduta Ordinaria
del Consiglio degli Studenti

Venerdì 7 luglio 2017

Verbale n. 2

In data Venerdì  7  luglio 2017 alle ore 14:00 è   regolarmente convocato e si   riunisce  il
Consiglio   degli   Studenti   presso   l’Aula   Maria   Allara   del   Rettorato   in   via   Verdi   8,   per
discutere il seguente

Ordine del Giorno:

1. Costituzione commissione “Didattica, valutazione e scuole di dottorato”.

2. Costituzione commissione “Servizi agli studenti e job placement”.

3. Costituzione commissione “Tassazione studentesca”.

4. Costituzione commissione “Diritto allo Studio”.

5. Costituzione commissione temporanea “FITAccesso all’insegnamento”.

6. Costituzione commissione temporanea “Spazi”.

7. Costituzione   commissione   interateneo   ”Collaborazioni   a   tempo   parziale   degli
studenti”.

8. Varie ed eventuali.

Presiede la seduta il Presidente del Consiglio degli Studenti,  Sig. Luigi BOTTA.



Segretario   verbalizzante   è   la   Segretaria   del   Consiglio   degli   Studenti,   Sig.na   Teresa
PIERGIOVANNI.

Sono presenti i Consiglieri:

Rappresentanti in Consiglio di Amministrazione:

Enrico GARELLO

Rappresentanti in Senato Accademico:

Federico SALVATORE (Collegio 1), Luca MIRABILE (Collegio 3), Cedomir Giuseppe Maria
MALGIERI (Collegio 2)

Rappresentanti Comitato Universitario per lo Sport:

Benedetto BONFATTI, Matteo ARGENTON

Rappresentanti nell’Assemblea Regionale per il Diritto allo Studio:

Margherita ACCORNERO, Ugo ANNONA, Francesca CARDONE, Costanza PENNA, Giulia
PEZZULICH

Rappresentanti di Dipartimento:

Davide POCHETTINO (dip. di Biotecnologie molecolari e scienze per la salute),   Roberta
CARDIOTA (dip. di Chimica), Giorgia GARABELLO (dip. di Culture politica e società), Irene
RAVERTA (dip. di Economia e Statistica "Cognetti De Martiis"), Giulia NEBIOLO (dip. di
Filosofia e Scienze dell'Educazione), Luca GALLO (dip. di Fisica),  Luigi  BOTTA (dip. di
Giurisprudenza),  Angelo  TAFUR RODRIGUEZ  (dip.   di   Informatica),  Pietro  SALANITRO
(dip. di Management), Giorgio MAZZANTI (dip. di Matematica "Giuseppe Peano”), Sara
LANZONE (dip. di Psicologia), Federico ANTONICIELLO (dip. di Scienza e tecnologia del
farmaco),   Lorenzo   SAVIO   (dip.   di   Scienze   agrarie   forestali   e   alimentari),   Alessandra
BARBENI (dip. di Scienze chirurgiche), Samin SEDGHI ZADEH (dip. di Scienze cliniche e
biologiche), Margherita BONFATTI (dip. di Scienze della sanità  pubblica e pediatriche),
Dario SAMMARUGA (dip. di Scienze economicosociali e matematicostatistiche), Jacopo
FORNASIERO (dip.  di  Scienze mediche), Tiziana BASSAN (dip.  di  Scienze Veterinarie),
Olga   Maira   ZANNONI   (dip.   di   Studi   storici),   Teresa   PIERGIOVANNI   (dip.   di   Studi
umanistici).



Sono assenti giustificati i consiglieri:

Andrea   RINAUDO   (Senato   Accademico      collegio   3),   Elena   GARELLI   (Consiglio   di
Amministrazione), Matteo BERNASCONI (dip. di Chimica), Federica BORSI (CUS), Mattia
VERARDO   (CUS),   Giulia   GRASSO   (dip.   di   Lingue   e   letterature   straniere   e   culture
moderne).

Sono assenti ingiustificati i consiglieri:

Andrea CATTANEO (dip. di  Scienze della vita e biologia dei  sistemi),  Matteo PEROTTI
(Senato   accademico      collegio   2),   Valentina   MAURELLA   (dip.   Filosofia   e   Scienze
dell’Educazione),   Francesco   VASSALLO   (dip.   Scienze   Economicosociali   e   matematico
statistiche).

DISCUSSIONE DEI PUNTI ALL’ORDINE DEL GIORNO:

1) Costituzione commissione “Didattica, valutazione e scuole di dottorato”.

Il Presidente Luigi BOTTA introduce il momento del Consiglio dedicato alla creazione delle
diverse   Commissioni   interne   del   Consiglio   degli   Studenti   spiegando   che   l’Ufficio   di
Presidenza ha preferito limitarsi alla creazione delle Commissioni permanenti previste dalla
Statuto del Consiglio degli Studenti che verranno affiancate da Commissioni temporanee
create ad hoc per questioni più specifiche e contingenti. Il Presidente ricorda infine che le
sedute delle Commissioni sono aperte alla partecipazione di tutti.

Interviene la consigliera Giorgia GARABELLO che delinea il percorso che vorrebbe che la
Commissione seguisse nei prossimi due anni. In particolare il suo ruolo nella revisione della
Commissione Didattica di  Ateneo,  nell’organizzazione dei  corsi  di  Lettorato tentando di
semplificare   il   loro   funzionamento   macchinoso,   nella   promozione   di   una   didattica
alternativa, nella creazione di un clima e di spazi propositivi all’organizzazione di seminari
ed eventi da parte degli studenti, nella promozione di un maggiore utilizzo degli strumenti
informatici  utili   sperimentati   in  alcuni   corsi  dell’Ateneo,  nel   ridurre   le  discrepanze  nel
numero di appelli tra i diversi corsi di laurea e in una miglior organizzazione della didattica
per gli studenti Erasmus.

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
interna “Didattica, valutazione e scuole di dottorato”.

È pervenuta la candidatura degli studenti Teresa PIERGIOVANNI, Samin SEDGHI ZADEH,
Giorgia  GARABELLO, Lorenzo SAVIO, Margherita BONFATTI,  Giulia  PEZZULICH, Pietro
SALANITRO,   Federico   SALVATORE,   Matteo   PEROTTI,   Jacopo   FORNASIERO,   Enrico



GARELLO,   Davide   POCHETTINO,   Marina   D’AMICO,   Valentina   MAURELLA,   Andrea
RINAUDO che, in seguito a votazione, vengono eletti all'unanimità dal Consiglio.

2) Costituzione commissione “Servizi agli Studenti e Job Placement”

Interviene   il   consigliere   Luca   MIRABILE   che   traccia   le   linee   guida   per   il   lavoro  della
Commissione nei  prossimi anni.   Individua i  punti   fondamentali  nel  continuare il   lavoro
sulle   biblioteche   e   nella   gestione   della   distribuzione   di   voucher   per   gli   studenti
dell’Abbonamento  Musei  Torino  a  prezzo   scontato  di   cui   il  Consiglio  degli  Studenti   si
occupa  da   svariati   anni.   Il   consigliere   però   sottolinea   come  non   sia   sufficiente   questa
iniziativa per garantire agli studenti l’accesso alla cultura della città di Torino, chiedendo
che   vengano   aumentate   le   opportunità   disponibili   per   gli   studenti   di   partecipare   più
agevolmente anche ad eventi, festival ed iniziative varie nella zona di Torino che ora non
prevedono   riduzioni   o   le   prevedono   per   una   categoria   molto   limitata   di   studenti.   E’
importante   anche   la   revisione   delle   attività   di   Orientamento,   oggi   focalizzato   quasi
esclusivamente sull’orientamento in entrata, e rendersi conto della prospettiva limitante dei
banchetti di orientamento nelle giornate al Campus Einaudi. Il consigliere auspica anche
l’inizio di una più fitta collaborazione con Green Office e Unito Go, iniziando con il lavorare
alla proposta di installare nuovi distributori di cibo e bevande più ecologiche in tutte le
sedi,

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
interna “Servizi agli Studenti e Job Placement”.

È pervenuta la candidatura degli studenti Olga Maira ZANNONI, Giulia GRASSO, Pietro
SALANITRO, Francesco VASSALLO, Elena GARELLI, Matteo PEROTTI, Luca MIRABILE che,
in seguito a votazione, vengono eletti all'unanimità dal Consiglio.

3) Costituzione commissione “Tassazione Studentesca”

Il Presidente Luigi BOTTA ricorda che questa Commissione lavorerà principalmente nella
parte dell’anno in cui si discute il nuove Regolamento Tasse e Contributi di Ateneo.

Il   consigliere   Cedomir   MALGERI   chiede   chiarimenti   sulla   modifica   dell’assetto   della
Commissione Orientamento Tutorato e Placement e sulla cancellazione dei diversi tavoli
specifici.

La consigliera Giorgia GARABELLO risponde che non è stata motivata questa cancellazione
dei tavoli da parte dell’Ateneo.

Il   consigliere  Luca  MIRABILE  spiega  che  non  è   stata  vista   l’utilità  di  questi   tavoli   così
specifici.



Il presidente Luigi BOTTA elenca alcune proposte per il lavoro della Commissione per i
prossimi anni: è importante attuare una mappatura precisa dei servizi forniti dall’Ateneo e
quelli dell’EDISU e prestare particolare attenzione a quelle fasce che rimangono prive di
copertura sia da EDISU che dal Regolamento Tasse e Contributi dell’Università di Torino.

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
interna “Tassazione studentesca”.

È  pervenuta   la  candidatura  degli   studenti  Luigi  BOTTA,  Cedomir  MALGERI,  Benedetto
BONFATTI,   Federico   VASSALLO,   Federico   ANTONICIELLO,   Giulia   GRASSO,   Irene
RAVERTA, Matteo ARGENTON, Luca MIRABILE che, in seguito a votazione, vengono eletti
all'unanimità dal Consiglio.

4) Costituzione commissione “Diritto allo Studio”

La   consigliera  Margherita  ACCORNERO  interviene  dicendo  che  il  concetto  di
“diritto allo studio” prevede un gran numero di cose e per questi temi esiste
anche una riunione specifica, l’Assemblea Regionale per il Diritto allo Studio, i
cui  rappresentanti  sono presenti  nel  Consiglio  degli  Studenti.  La  consigliera
crede  che  questa  Commissione  possa  essere  il  luogo  collaborazione  con
l’ARDISU e come luogo di raccolta della voce degli studenti dell’Università di
Torino.

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
interna “Diritto allo Studio”.

È   pervenuta   la   candidatura  degli   studenti  Margherita  ACCORNERO,  Costanza  PENNA,
Giulia   PEZZULICH,   Margherita   BONFATTI,   Cedomir   MALGERI,   Federica   BORSI,   Irene
RAVERTA, Giorgio MAZZANTI, Ugo ANNONA, Federico ANTONICIELLO che, in seguito a
votazione, vengono eletti all'unanimità dal Consiglio.

4) Costituzione commissione temporanea “FIT Accesso all’Insegnamento”

La   consigliera   Teresa   PIERGIOVANNI   spiega   le   motivazioni   che   hanno   portato   alla
creazione   di   questa   commissione   temporanea.   E’   necessario   stabilire   una   disciplina
transitoria per gli studenti che hanno concluso o stanno concludendo in questi mesi il loro
percorso e che si  trovano, con il  passaggio dal  TFA (Tirocinio Formativo Attivo) al  FIT
(Formazione Iniziale e Tirocinio), a non avere più tutti i requisiti necessari all’accesso al
percorso di abilitazione, a causa del nuovo requisito dei 24 cfu in materie antropopsico
pedagogiche.   Per   questi   studenti   è   necessario   che   l’Università   elabori   delle   soluzioni
alternative   al   sostenere   questi   esami   singoli   esternamente   al   percorso,   alternativa   che
presenta dei costi elevati per gli studenti. Appena verranno stabiliti i codici di questi 24 cfu,
sarà compito di questa commissione suggerire un indirizzo all’Ateneo.



Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
interna temporanea “FIT Accesso all’Insegnamento”.

È pervenuta la candidatura degli studenti Teresa PIERGIOVANNI, Benedetto BONFATTI,
Costanza PENNA, Valentina MAURELLA, Giorgio MAZZANTI, Federico SALVATORE che, in
seguito a votazione, vengono eletti all'unanimità dal Consiglio.

5) Costituzione commissione temporanea “Spazi”

Il consigliere Enrico GARELLO evidenzia la necessità  di una riorganizzazione degli spazi
nell’Università di Torino, di esprimersi come studenti ed essere inseriti nelle Commissioni
che   si   occupano   negli   spazi   dell’Ateneo.   I   compiti   saranno   nella   direzione   di   una
razionalizzazione dei   servizi,   come garantire   spazi  per  gli   studenti  nelle  nuove  sedi,   e
compito politico, nel coinvolgere gli studenti nei processi decisionali che riguardano i loro
luoghi   di   studio   e   lezione,   come  ad   esempio   il   progetto  del   nuovo  polo   scientifico   a
Grugliasco.

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
interna temporanea “Spazi”.

È  pervenuta la candidatura degli  studenti  Cedomir MALGERI, Costanza PENNA, Angelo
TAFUR RODRIGUEZ, Enrico GARELLO, Olga Maira ZANNONI, Matteo ARGENTON che, in
seguito a votazione, vengono eletti all'unanimità dal Consiglio.

5) Costituzione commissione interateneo “Collaborazioni a tempo parziale degli
studenti”

La consigliera Irene RAVERTA spiega che ad oggi le graduatorie vengono stilate per Ateneo
o Dipartimento con il merito come unico criterio. E’ necessario riprendere la discussione in
quella Commissione in particolare nel rivedere i criteri di composizione della graduatoria.

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
interateneo “Collaborazioni a tempo parziale degli studenti”.

È   pervenuta   la   candidatura   degli   studenti   Elena   GARELLI,   Ugo   ANNONA   e   Pietro
SALANITRO che, in seguito a votazione, vengono eletti all'unanimità dal Consiglio.

6) Varie ed eventuali

Il consigliere Benedetto BONFATTI ricorda al Consiglio l’Inaugurazione dell’Impianto CUS
di Corso Sicilia 50 e all’evento di chiusura dell’attività sportiva dell’anno. 



Il   presidente   Luigi   BOTTA   interviene   a   proposito   delle   prossime   Consultazioni   per   il
Consiglio di Amministrazione dell’Università di Torino. Queste consultazioni sono state in
un primo tempo rinviate  alle  date  del  20  e  21   luglio.   Il  presidente   ricorda  che   tutti   i
rappresentanti  degli   studenti  dei   vari  Consigli  di  Dipartimento  hanno  diritto  di   voto  e
quindi invita a ricordarlo a tutti gli interessati.

Il consigliere Federico SALVATORE chiede che il Consiglio degli Studenti dia un parere su
come sono state indette e gestite queste elezioni.  Sono elezioni consultive, da Statuto i
componenti  del  Consiglio  di  Amministrazione   interni   sono  nominati  dal   rettore,   quelli
esterni  dal  Senato  Accademico,  alla  base  di  elezioni  consultive.  Per  candidarsi  bisogna
soddisfare alcuni  criteri,   in  un secondo  tempo  le  candidature  vengono valutate da una
commissione, viene designata una rosa di dieci persone. Quest’anno sono stati tenuti fuori
 da  questa   rosa  di  nomi   i   tecnici  amministrativi   sindacalizzati,  ma  è   stata  ammessa   la
moglie di uno dei senatori accademici (non è illegale ma è evidente conflitto di interessi). Il
bando prevedeva quindici giorni di campagna elettorale che non sono state garantite, le
nomine   sono   uscite   senza   questo   anticipo.   Il   verbale   della   Commissione   non   è   stata
approvata da tutti   i  membri  della Commissione Valutatrice,  si  preannunciano ricorsi  da
parte dei sindacati e del Coordinamento UniTo. Lo scorso mandato il rettore non nominò la
persona più votata ma la seconda. Si dovrebbe cercare di rendere questa votazione elettiva
e non consultiva.

Il consigliere Samin SEDGHI ZADEH ricorda che bisogna valutare bene prima di proporre
una elezione diretta, altrimenti si rischia che entrino solo figure politiche e non tecniche,
non crede che il lavoro della Commissione Valutatrice sia inutile ma che dovrebbe essere
più   trasparente. Trova anche sconcertante che non sia arrivata altra comunicazione agli
studenti oltre  l’email tecnica sulle modalità  di voto online e  la campagna elettorale dei
singoli  candidati.  Non ritiene che un uomo debba dimettersi  per poter fare accedere la
moglie ad una carica, si verrebbe a creare un precedente pericoloso.

Il consigliere Enrico GARELLO sottolinea il ruolo della preselezione e dell’importanza che
verrebbe data al curriculum, anche in caso di una votazione diretta. Ritiene che il corpo
docente  e  studente  che  vota  abbia   la   consapevolezza  di  apprezzare   la   competenza  dei
candidati e non votare solo per somiglianza politica e soprattutto che le scelte che si trova a
prendere   il   Consiglio   di   Amministrazioni   siano   politiche.   Sulla   questione   dei   legami
familiari e nepotismi, ci sono delle regole in Consiglio di Amministrazione che hanno una
ragione d’essere, se vale per i ruoli minori e deve valere anche per i ruoli maggiori.

Il  consigliere Federico SALVATORE fa notare che con un’elezione diretta si  risolverebbe
questa incompatibilità tra senatori e consiglieri di amministrazione.

Il consigliere Samin SEDGHI ZADEH ricorda che nello scorso mandato erano presenti dei
rappresentanti nella Commissione Erasmus, che però non è stata citata nel numero delle



Commissioni rinnovate con il nuovo mandato del Consiglio degli  Studenti e della quale
chiede notizie.

Il presidente Luigi BOTTA risponde che la commissione esiste ma non è  arrivata alcuna
richiesta del cambio dei membri. L’Ufficio di Presidenza si informerà a proposito.

IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE

Letto e sottoscritto f.to 

Teresa PIERGIOVANNI

Firmato

f.to IL PRESIDENTE

Luigi BOTTA

Firmato


